



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 472 – 16 décembre 2022

❖ Régional

La BCEAO relève à nouveau ses taux directeurs de 25 points de base

Le 9 décembre 2022, le Comité de politique monétaire (CPM) de la Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO) [a décidé](#) de relever de 25 points de base les taux directeurs de la BCEAO, à partir du 16 décembre 2022. Ainsi, cette décision vise à ramener progressivement l'inflation dans la zone cible (entre 1% et 3%). En effet, passant en revue la conjoncture, le CPM a relevé entre autres une accentuation de l'inflation depuis plusieurs mois dans l'Union (+8,4% en g.a. en octobre 2022) due principalement aux chocs de prix des produits alimentaires de grande consommation et des transports. Quant à l'inflation sous-jacente, qui mesure l'évolution du niveau général des prix hors produits frais et énergie, elle s'est aussi maintenue à un niveau élevé (+5,4% en g.a. en octobre 2022). Par ailleurs, on note une augmentation de 16,5% à fin octobre 2022 des crédits octroyés par le secteur bancaire.

Signature du Compact régional Niger-Bénin de 504 M USD

Le 14 décembre 2022, en marge du sommet Afrique – Etats-Unis, les Présidents du Bénin et du Niger et le Secrétaire d'Etat américain [ont procédé](#) à la signature du 1^{er} programme régional de la Millenium Challenge Corporation (MCC) d'un montant de 504 M USD. Ce programme, qui

LE CHIFFRE À RETENIR

2,75%

Le taux directeur de la BCEAO à partir du 16 décembre 2022

attribuera 202 M USD au Bénin et 302 M USD au Niger, vise à renforcer les relations économiques entre les 2 pays en réduisant les coûts de transport le long du corridor reliant Niamey au port de Cotonou. Dans le détail, ce financement permettra entre autres : (i) la réhabilitation de 210 km de routes ; (ii) la mise en place de réformes visant à renforcer les capacités des deux pays à l'entretien des routes ; (iii) la création d'une autorité du corridor routier et l'amélioration de l'efficacité des opérations du secteur du fret routier. Cet investissement devrait bénéficier à près de 1,2 M de personnes. Par ailleurs, le MCC serait également en discussion pour la mise en place d'un programme en Gambie, au Togo, au Sénégal et en Mauritanie.

L'OAPI adhère à l'Acte de Genève de l'Arrangement de Lisbonne sur les indications géographiques

Le 15 décembre 2022, au siège de l'Organisation mondiale de la propriété intellectuelle, l'Organisation africaine de la propriété intellectuelle (OAPI) [a ratifié](#) son adhésion à l'Acte de Genève de l'Arrangement de Lisbonne. Cette adhésion s'inscrit dans la volonté de l'OAPI

de se doter d'un instrument juridique protégeant les indications géographiques des produits agricoles et artisanaux des Etats membres à l'échelle mondiale. Pour rappel, l'Acte de Genève, adopté en 2015, est la dernière révision de l'Arrangement de Lisbonne et prévoit l'enregistrement international des appellations d'origine ainsi que des indications géographiques à travers une procédure d'enregistrement unique auprès de l'OMPI.

🍷 Bénin

144 M USD du FMI au titre de la 1^{ère} revue du programme FEC

Le 14 décembre 2022, la Conseil d'administration du FMI [a annoncé](#) la conclusion d'un accord avec les autorités béninoises au titre de la 1^{ère} revue du programme économique appuyé par la Facilité élargie de crédit (FEC). L'accord permettra le décaissement de 108,3 M DTS (144 M USD), portant le total des décaissements au titre du programme à 216,6 M DTS (287 M USD). Par ailleurs, selon les services du FMI, la croissance économique est projetée à 6% en 2022 et le déficit du compte courant devrait se creuser à 6,1% du PIB, en raison de la flambée des prix internationaux du carburant et des denrées alimentaires, conséquence du conflit en Ukraine ainsi que de l'appréciation du dollar américain.

🍷 Burkina Faso

Inflation à +12,2 % en g.a. en novembre 2022

Selon l'Institut national de la statistique et de la démographie (INSD), le taux d'inflation [s'est établi](#) à +12,2% en glissement annuel (g.a.) en novembre 2022, contre +15% en g.a. le mois précédent. Cette évolution se justifie principalement par la hausse des prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+19,6% en g.a. en novembre). A noter également la hausse des prix des transports (+7,3% en g.a.)

et du logement, de l'eau, du gaz, de l'électricité et des autres combustibles (+4,6% en g.a.).

34,5 M EUR du FMDL pour les collectivités territoriales

En marge d'un atelier d'information organisé le 28 novembre 2022, l'Organisation pour le renforcement des capacités de développement (ORCADE) [a présenté](#) le rapport du Fonds minier de développement local (FMDL) pour le 1^{er} semestre 2022. Créé en 2017, le FMDL vise à accélérer le développement socioéconomique des zones minières en redistribuant une part des revenus miniers. Ainsi, entre sa création et le 30 juin 2022, plus de 219,5 M EUR ont été collectés au profit des 351 communes et 13 conseils régionaux. Au titre des contributions du premier semestre 2022, près de 34,5 M EUR ont été recouverts sur un montant total de 65 M EUR, soit un reste à recouvrer de 53%. Dans le détail, le FMDL aura perçu 16,8 M EUR de l'Etat (royalties, redevances) et 17,7 M EUR des projets miniers et sociétés de carrières (qui reversent 1% de leur chiffre d'affaires mensuel). Cependant, le principal défi du gouvernement demeure la bonne gestion des ressources perçues par certaines collectivités territoriales.

🍷 Cap-Vert

Inflation à +8% en g.a. en novembre 2022

Selon l'Institut national des statistiques du Cap-Vert (INE), le taux d'inflation [s'est élevé](#) à 8% en glissement annuel (g.a.) en novembre 2022, contre +8,2% en g.a. le mois précédent. Cette évolution se justifie par la hausse des prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+17,2% en g.a.), des boissons alcoolisées et tabac (+14,8% en g.a.), des transports (+8,7% en g.a.) et de la santé (+8,4% en g.a.). En moyenne annuelle, le taux d'inflation sur les 12 derniers mois s'est établi à +7,8%.

🇨🇮 Côte d'Ivoire

Appui budgétaire de 400 M USD de la Banque mondiale

Le 8 décembre 2022, la Banque mondiale [a annoncé](#) l'octroi d'un financement de 400 M USD à la Côte d'Ivoire sous forme d'appui budgétaire. Ce financement aidera notamment le **gouvernement à mettre en œuvre** des réformes permettant de renforcer la concurrence dans les secteurs des transports, des télécommunications et de la finance, **d'améliorer** la mobilisation des **recettes intérieures**, **d'élargir l'accès aux services** de santé et d'éducation. Il soutiendra également les mesures en faveur de la traçabilité et de la durabilité du cacao, pour faciliter **l'accès au marché de l'Union Européenne** et garantir un niveau de revenu décent aux populations rurales, ainsi que la réglementation environnementale, particulièrement dans les zones côtières vulnérables.

Le CNLC et Canal+ Côte d'Ivoire s'associent pour lutter contre le piratage

Le 15 décembre 2022, le Comité national de lutte contre la contrefaçon (CNLC) et la société audiovisuelle Canal+ Côte d'Ivoire [ont signé](#) une convention de partenariat pour mutualiser leurs efforts dans la lutte contre le piratage dans les industries audio-visuelles. Ainsi, Canal+ Côte d'Ivoire devrait s'appuyer sur le dispositif d'investigation, de contrôle et de répression du CNLC afin de réduire le piratage dans son secteur. Les pertes enregistrées par l'Etat en raison de la contrefaçon seraient estimées à près de 50 Mds FCFA (76,2 M EUR) chaque année.

🇬🇲 Gambie

Le FMI approuve un décaissement de 27,4 M USD

Le 14 décembre 2022, le Conseil d'administration du FMI [a approuvé](#) la 5^{ème} et avant dernière revue du programme en cours avec la Gambie,

permettant un décaissement de 27,4 M USD pour aider à répondre aux besoins de financement du pays, faire face aux répercussions de la guerre en Ukraine et soutenir la reprise post-COVID. Cela porte le total des **décaissements au titre de l'accord FEC** à 65,5 M DTS (environ 87,4 M USD). Selon les projections du FMI, le taux de croissance devrait s'établir à 4,5% en 2022 (contre une prévision initiale de 5,6%) et à 6% en 2023 tandis que l'inflation a atteint un niveau record de 13,2% en glissement annuel (g.a.) en octobre 2022. En conséquence, le FMI recommande notamment de : (i) contenir les emprunts intérieurs ; (ii) de solliciter des dons et des prêts hautement concessionnels ; (iii) de rationaliser les exonérations fiscales et les subventions aux entreprises publiques.

La Banque mondiale approuve un appui budgétaire additionnel de 20 M USD

Dans [un communiqué](#) publié le 7 décembre 2022, la Banque mondiale a approuvé un financement complémentaire **d'un montant de 20 M USD** en faveur de la Gambie pour sous forme de dons, dans le cadre du Financement des politiques de développement (DPF). Ce financement visera à : (i) améliorer la gestion de la dette et des investissements publics ; (ii) renforcer la viabilité financière et la prestation **de services dans les secteurs de l'énergie et des télécommunications** ; (iii) améliorer le cadre de transparence et de gouvernance des entreprises **d'État**. Par ailleurs, il permettra également de soutenir la réponse **de l'Etat à l'impact de la guerre en Ukraine sur l'économie gambienne**, qui a généré des coûts budgétaires importants.

🇬🇳 Guinée

L'Etat rachète les actions des partenaires de la société de gestion et d'exploitation de l'aéroport de Conakry

Le 13 décembre 2022, l'Etat de la [Guinée est devenu](#) l'actionnaire unique de la Société de gestion et d'exploitation de l'aéroport de

Conakry (Sogecac) en procédant à l'acquisition de 49% des parts qui étaient détenues par le groupe **Aéroports de Paris (ADP)**, l'Agence française de développement (AFD) et la Chambre de commerce et d'industrie de Bordeaux (CCIB). Cette acquisition a été suivie le lendemain par la signature d'un contrat d'assistance technique entre le Ministère des transports et le groupe français Egis international. D'une durée de 6 mois, cette assistance technique a pour objectif d'accompagner l'Etat guinéen dans la gestion et l'exploitation de l'aéroport, en attendant la réouverture du capital à des investisseurs. Elle devrait débuter en janvier 2023.

Le Fonds de solidarité africain lance ses activités à Conakry

Le 14 décembre 2022, le Fonds de solidarité africain (FSA) [a officiellement lancé](#) ses activités sur le territoire guinéen. Ce dernier a pour mission de contribuer au développement économique et social des Etats africains en facilitant l'accès aux ressources financières nécessaires à la réalisation de projets d'investissement à travers la mise en place de garanties financières. Ainsi, sur l'année 2023, le FSA envisage de mettre en place près de 1 387 Mds GNF (151,9 M EUR) de garanties financières en faveur de la Guinée. Pour rappel, les actionnaires du FSA sont : la Guinée, les 8 Etats membres de l'UEMOA, 3 Etats membres de la CEMAC (Gabon, République centrafricaine, Tchad), 3 Etats membres du COMESA (Burundi, Ile Maurice, Rwanda) ainsi que la Mauritanie.

🇲🇷 Mauritanie

50 M USD de la Banque Mondiale au profit du secteur agricole

Le 10 décembre 2022, le ministre des Affaires économiques et de la Promotion des Secteurs Productifs [a signé](#) avec la représentante résidente de la Banque mondiale en Mauritanie une convention de financement relative au **Projet d'appui au développement et à l'innovation dans le secteur agricole en**

Mauritanie (PADISAM). **Le montant de l'appui s'élève à 50 M USD** et permettra de (i) développer des solutions innovantes pour l'agriculture irriguée et pluviale ; (ii) renforcer la valorisation des ressources foncières et (iii) promouvoir une agriculture commerciale inclusive et durable.

🇳🇮 Niger

350 M USD de la Banque mondiale pour une croissance résiliente

Le 15 décembre 2022, le gouvernement du Niger a adopté un projet de loi autorisant la ratification d'un accord de financement d'un montant de 350 M USD. Celui-ci avait été préalablement [signé](#) avec l'Association internationale de développement (AID) du groupe Banque mondiale, le 12 décembre 2022. Cette enveloppe permettra de (i) renforcer le cadre institutionnel pour une résilience économique et sociale ; (ii) favoriser le développement du capital humain et (iii) améliorer la gestion des ressources naturelles.

🇸🇳 Sénégal

La jeunesse au cœur des discussions du 5^{ème} Séminaire inter-gouvernemental franco-sénégalais

La 5^{ème} édition du Séminaire inter-gouvernemental ([SIG](#)) franco-sénégalais s'est tenue le 8 décembre 2022 en France. Coprésidée par la Première Ministre française et son homologue sénégalais, ce SIG était centré sur la jeunesse et la coopération multisectorielle. A cette occasion, 6 accords ont été signés et 5 feuilles de route matérialisant les objectifs de la coopération bilatérale dans les secteurs du sport, de l'éducation, de la culture, du développement économique, de l'agriculture durable, de la défense et de la sécurité ont été adoptées. En soutien à l'économie sénégalaise face au contexte mondial difficile, un appui budgétaire de la France d'un montant de 100 Mds FCFA (152 M EUR) a été annoncée par le Premier Ministre

sénégalais à l'issue du SIG. Lancée pour la première fois en 2015 et interrompue en 2020 avec la crise sanitaire, cette rencontre annuelle entre les deux gouvernements vise à renforcer davantage leur partenariat et à mieux coordonner les multiples volets de la relation bilatérale entre la France et le Sénégal.

Les enjeux sociaux constituent la priorité du gouvernement

Le 12 décembre 2022, le Premier Ministre [a présenté](#) devant l'Assemblée nationale la Déclaration de politique générale du Gouvernement. D'après le communiqué, la politique du gouvernement devrait s'orienter davantage vers la maîtrise des enjeux sociaux pour alléger la vie des sénégalais, soutenir **l'emploi des jeunes, lutter contre les inondations et la cherté du loyer**. Le gouvernement compte consolider les réalisations majeures déjà enregistrées, notamment dans le cadre du Plan Sénégal Emergent tout en améliorant la gestion des finances publiques dans le but de renforcer le système économique du pays et asseoir les **bases d'une croissance soutenue et durable**. Une nouvelle version du Plan Sénégal Emergent prenant en compte les ressources pétrolières serait envisagée et devrait intégrer un ensemble réformes, dont celle du système fiscal.

Sierra Leone

Freetown Terminal obtient le label Green Terminal

Le 28 Novembre 2022, Freetown terminal, opérateur du terminal à conteneurs de Freetown et filiale de Bolloré Ports [a obtenu](#) le label Green Terminal. L'obtention du label intervient après l'audit mené par Bureau Veritas et confirme les **bons résultats de l'entreprise en matière de gestion durable de ses activités**. En effet, grâce à **un plan d'actions environnemental**, Freetown Terminal a réussi à réduire son impact environnemental à hauteur de 30% entre janvier 2019 et septembre 2022. Par ailleurs, le terminal est la neuvième concession de Bolloré Ports à recevoir cette labellisation.

Togo

Près de 20 M EUR de la KFW en faveur des collectivités territoriales

Le 8 décembre 2022, les autorités togolaises et la Banque de développement allemande KFW [ont signé](#) un accord portant sur un financement à hauteur de 13 Mds FCFA (19,8 M EUR) pour la **réalisation d'infrastructures prioritaires**, au bénéfice de 60 communes réparties dans trois régions du pays, à savoir Plateaux, Centrale et Kara. Ainsi, ce financement devrait servir à la réalisation de centre de santé, d'écoles, d'infrastructures marchandes et dans le secteur de l'eau. Il **s'inscrit dans** le cadre du partenariat entre les deux pays, au travers du Programme d'appui au financement des communes (PAFC).

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Service économique **régional d'Abidjan**
Rédacteurs : Service économique **régional d'Abidjan, services économiques de Bamako, Dakar, Lomé et Ouagadougou, antennes de Conakry et Nouakchott**

Pour s'abonner

abidjan@dgtrésor.gouv.fr